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O prefeito de Manaus, David Almeida, sancionou, 
na sexta-feira (31), a Lei nº 3.024/2023, oriunda 
da Câmara Municipal de Manaus (CMM), que pro-
íbe a instalação dos medidores aéreos de energia 
na cidade de Manaus. A assinatura do documento 

aconteceu no Centro de Cooperação da Cidade 
(CCC), no bairro Adrianópolis, Zona Centro-Sul, com 
a presença do presidente da CMM, Caio André, e 
vereadores favoráveis à criação da legislação.

Lei proíbe instalação 
de medidores aéreos 
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tragam soluções 
ao interior”, diz 
Thiago Abrahim 

COM A PALAVRA 

QUALIFICAÇÃO 

Abertas inscrições 
do ‘English 
Manaus’ para 
empreendedores 

D
IV

U
LG

A
ÇÃ

O

RIVALIDADE  
ARMANDO PAIVA 

CL
Ó

VI
S 

M
IR

AN
D

A 
/ 

SE
M

CO
M

D
IV

U
LG

A
ÇÃ

O



Manaus, sábado e domingo 1 e 2 de abril 2023

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

2 Última hora
Wilson Lima inaugura 
13º Ceti da sua gestão

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima, inaugurou, 
no fim de semana, 
o Centro de Educa-

ção de Tempo Integral (Ceti) 
Professora Naíde Lins de Al-
buquerque, no município de 
Fonte Boa (a 678 quilômetros 
de Manaus).  No evento de 
entrega do 13º Ceti da atual 
gestão, também foi inaugu-
rado o 50º laboratório de 
robótica – o Espaço Maker 
- da rede estadual de edu-
cação. A ação faz parte das 
comemorações de 132 anos 

Em Tempo

Wilson Lima visitou cada espaço da unidade escolar entregue pelo Governo do Amazonas

A nova escola 
de tempo 
integral 
atenderá 1 
mil alunos do 
Ensino Médio

do município.  
“Nós estamos aqui co-

memorando o aniversá-
rio de Fonte Boa e esse 

é o presente que a gente 
pode dar. É o nosso traba-
lho, é a nossa dedicação, é 
o nosso compromisso com 
esse município”, destacou 
Wilson Lima.

 
A entrega do novo Ceti in-

tegra a política do Governo 
do Amazonas para ampliar 
a oferta de ensino de tem-
po integral no estado, uma 
das prioridades da Secreta-
ria de Educação e Desporto. 
De 2019 até este ano, foram 
construídos e entregues 13 
Cetis, com investimentos de 
R$ 257 milhões e abertura de 
13 mil novas vagas na rede 
estadual de ensino.

 A nova escola conta com 
21 salas de aula e uma sala 
de Recursos Especiais, equi-
pada para atender alunos da 
Educação Especial, sala de 
dança, música, lutas, piscina, 
fanfarra, auditório, quadra de 

esportes, biblioteca e refei-
tório, numa área de 7,7 mil 
metros quadrados.

 O aluno Ramon Araújo, 17, 
que cursa o terceiro ano do 
ensino médio, conheceu a 
estrutura do Ceti e afirmou 
estar com grandes expecta-

tivas para realizar as ativi-
dades dentro do centro de 
educação.

“Eu gostei muito da estru-
tura, do que tem a oferecer 
para nós, tanto em questão 
de outras atividades, que não 
sejam só voltadas para den-

tro da sala de aula, como a 
área maker, o laboratório de 
ciências, biblioteca entre ou-
tras coisas. Agora vou poder 
desenvolver projetos volta-
dos para robótica eletrônica 
e programação “, enfatizou 
o aluno. 

Espaço Maker
Os alunos do novo Ceti de 

Fonte Boa passam a contar 
com laboratório de robótica, 
o Espaço Maker, que faz parte 
do projeto “Fazer para apren-
der”, da Seduc. Ao todo, 50 
laboratórios já foram entre-
gues na capital e no interior, 
desde 2019.

O projeto fomenta o desen-
volvimento de metodologias 
ativas de aprendizagem em 
ambientes multi-instrucio-
nais em escolas da rede pú-
blica estadual. No espaço, os 
alunos têm acesso a aulas de 
robótica e eletrônica, video-
maker, impressão 3D, rea-
lidade virtual e aumentada, 
entre outras experiências.

 
Investimentos
Na solenidade que mar-

cou a inauguração do Ceti, 
o governador também en-
tregou fomento do Fundo 
de Promoção Social e Erra-
dicação da Pobreza (FPS) a 
associações do setor primá-
rio e anunciou obras, como 
o asfaltamento de ruas de 
Fonte Boa e a retomada da 
obra de construção de uma 
unidade da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA) 
no município. 

Participaram da cerimô-
nia a secretária estadual de 
educação Kuka Chaves e se-
cretária de Promoção Social 
Kathelen Santos; o prefeito 
de Fonte boa, Gilberto Lis-
boa; além de parlamentares.

Integrando as secretarias 
envolvidas no desenvolvi-
mento econômico sustentá-
vel do Amazonas, o Governo 
do Estado realizou, nesta 
sexta-feira (31), a primeira reu-
nião do Zoneamento Ecológi-
co Econômico (ZEE) 2023, na 
sede da Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Econô-
mico, Ciência, Tecnologia e 
Inovação (Sedecti), na zona 
Sul de Manaus. 

O Zoneamento Ecológico 
Econômico é um instrumento 
da Política Nacional do Meio 
Ambiente, com um proces-
so dinâmico de identificação, 
controle e avaliação das po-
tencialidades ecológicas, so-
ciais e econômicas do Ama-
zonas. Pela primeira vez em 
mais de 20 anos a discussão 
do Zoneamento contou com 
a participação de quatro se-
cretários de Estado.

Assumindo a presidência 
do conselho que trata sobre 
o zoneamento, o secretário 
da Sedecti, Pauderney Ave-
lino, reforçou o compromisso 
público do governador Wilson 

Lima, com o desenvolvimento 
econômico dos municípios do 
interior do Estado.

“Essa é uma reunião para 
darmos seguimento ao que o 
governador Wilson Lima vem 
determinando, que é a inte-
riorização da economia. Sem 
perder de vista o zoneamento, 
precisamos buscar alternati-
vas que sejam soluções para 
impulsionar a economia em 
todo nosso Estado. O desen-
volvimento social e econô-
mico do Amazonas só estará 
completo quando tornarmos 
o interior protagonista desta 
ação”, afirmou Pauderney.

Para o secretário de Esta-
do do Meio Ambiente (Sema), 
Eduardo Costa Taveira, o tra-
balho em conjunto entre as 
secretarias será importante 
para que o zoneamento saia 
do papel e seja realizado na 
prática, alcançando todo o 
território amazonense. 

“Essa reunião é um marco 
histórico importante, porque 
para o Meio Ambiente, o zone-
amento vai impactar em defi-
nição de áreas que são pas-

síveis de proteção ambiental, 
proteção de áreas que são de 
interesse de mananciais de 
água. Isso tudo conectado vai 
ajudar não só na conservação 
ambiental, mas também na 
melhoria da produção da água 
e na qualidade das chuvas nas 
áreas de produção, além de 
melhorar a vida do produtor, 
saindo da ilegalidade. Esta-
mos juntos para cooperar e 
cumprir a determinação do 
governador Wilson Lima de 
trazer um desenvolvimento 
sustentável para o nosso Es-
tado”, destacou.  

Segundo o diretor-pre-
sidente do Instituto de De-
senvolvimento Agropecuário 
e Florestal Sustentável do 
Estado do Amazonas (Idam), 
Daniel Borges. “Os nossos 
produtores precisam de uma 
segurança jurídica para inves-
tir em uma atividade do setor 
primário. O principal objetivo 
do Estado com este ZEE é 
facilitar o licenciamento e a 
regularização fundiária para  
produtores tenham acessos 
a políticas públicas. 

Governo reforça Zoneamento Ecológico 
Econômico para impulsionar economia 

INTERIOR 
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Zoneamento Ecológico Econômico para impulsionar economia do interior do Estado do Amazonas



Balanço das leis sancionadas
No primeiro trimestre de 2023, 

a Assembleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam) teve 42 projetos de 
Lei (PLs) sancionados pelo Poder 
Executivo Estadual. Foram sete leis 
complementares e 35 leis ordinárias. 
Dentre elas, destacam-se as leis nº 
6.147/2023 e 6.176/2023, de autoria 
da ex-deputada Nejmi Aziz (PSD), que 
dispõe sobre tratamento psicológico 
psiquiátrico. As pessoas com defi-
ciência (PCDs) foram também con-
templadas com a Lei nº 6.178/2023, 
que trata da criação de denúncia 
de maus tratos contra PCDs. A lei é 
de autoria da deputada Joana Darc 
(União Brasil).

 
Reassentamento das famílias
O Governo do Amazonas reassen-

tou, nesta sexta (31), mais 34 famílias 
das comunidades da Sharp e Manaus 
2000 beneficiadas pelo Programa 
Social e Ambiental de Manaus e In-
terior (Prosamin+) e atingiu a meta de 
222 beneficiários indenizados.

Os recursos destinados somam 
mais de R$ 2 milhões. O diretor-pre-
sidente da Superintendência de Ha-
bitação (Suhab), Jivago Domingues, 
explicou que o beneficiado assina o 
contrato financeiro e logo recebe o 
benefício para a moradia. “Durante a 
semana, reassentamos 188 famílias 
e hoje realizamos o pagamento de 
mais 34”, disse.

Prevenção à tortura
A Justiça Federal determinou que 

o Estado do Amazonas implemente 
o Mecanismo Estadual de Prevenção 
e Combate à Tortura no prazo de 
90 dias. Entre as funções do órgão 
está o enfrentamento dessa forma 
de violência no sistema penitenci-
ário. A atividade deverá contar com 
estrutura, recursos orçamentários e 
número de cargos suficientes para 
realizar visitas periódicas – no mínimo, 
anuais – a todas as unidades prisio-
nais e locais de custódia do Estado. 
A sentença atende a pedidos feitos 
pelo MPF (Ministério Público Federal) 
em ação de 2022.

 
Visa Manaus
A Diretoria de Vigilância Sanitária 

(Visa Manaus), da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (Semsa), alerta a 
população sobre a decisão da Agên-
cia Nacional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa), publicada no último dia (27), 
de suspender a fabricação, a comer-
cialização, a distribuição e o uso de 
todos os alimentos da marca Fugini, 
produzidos pela empresa Fugini Ali-
mentos Ltda. A marca é conhecida 
do público, principalmente por suas 
linhas de molhos de tomate, conser-
vas vegetais, maioneses e mostardas.

 
Lewandowski aposentado
O ministro Ricardo Lewandowski, 

do Supremo Tribunal Federal (STF), 
anunciou nesta quinta-feira (30) que 
vai se aposentar da Corte em 11 de 
abril. O magistrado completa 75 anos 
em 11 de maio, idade da aposenta-
doria obrigatória de integrantes do 
Supremo. A decisão já foi informada 

à presidente, ministra Rosa Weber. 
O magistrado frisou que sua saída 
do cargo foi antecipada em 30 dias. 
“Essa minha antecipação se deve a 
compromissos acadêmicos e profis-
sionais que me aguardam e eu agora 
encerro ciclo em minha vida e vou 
iniciar novo ciclo”, disse o ministro.

Rombo histórico
As contas do governo federal ti-

veram um rombo de R$ 41 bilhões 
em fevereiro de 2023. Trata-se do 
pior resultado desde o início da série 
histórica, em 1997. Em fevereiro de 
2022, o dado negativo havia sido 
de R$ 20,4 bilhões. O índice para o 
mês foi pior do que previam ana-
listas do mercado financeiro. Um 
levantamento do Estadão/Broad-
cast junto a 20 instituições finan-
ceiras apontava uma expectativa 
de saldo negativo na ordem de R$ 
35,7 milhões.

Investigação contra Rui Costa
O ministro Og Fernandes, do Su-

perior Tribunal de Justiça (STJ), 
encaminhou ao Supremo Tribunal 
Federal (STF) um processo que 

envolve o atual ministro-chefe da 
Casa Civil, Rui Costa (PT). A ação diz 
respeito a uma compra equipamen-
tos sanitários, como ventiladores e 
respiradores, na época da pandemia 
de covid-19. O encaminhamento à 
Suprema Corte foi necessário pelo 
fato de agora, como ocupante do 
cargo de ministro de Estado, Rui 
Costa ter direito a foro privilegiado. 
O processo tramitava no STJ — ins-
tância responsável por julgar chefes 
de Executivo estadual.

 Moraes arquiva pedidos
O ministro do Supremo Tribunal 

Federal (STF) Alexandre de Mora-
es decidiu arquivar duas notícias-
-crime apresentadas pelo senador 
Rogério Marinho (PL-RN) e o de-
putado Nikolas Ferreira (PL-MG) 
contra Lula (PT). Os parlamentares 
solicitaram que fosse aberta uma 
investigação para analisar a fala do 
presidente, por declarar que o plano 
da facção Primeiro Comando da 
Capital (PCC) contra o senador Ser-
gio Moro (União Brasil-PR) foi uma 
“armação” do ex-juiz da Lava Jato e 
ex-ministro da Justiça. Em ambos os 

casos, Alexandre de Moraes decidiu 
pelo “arquivamento imediato”.

 
Fraude
A Câmara vai investigar a nome-

ação de Leumas Rennder Campos 
Figueiredo, piloto do avião particu-
lar do ministro das Comunicações, 
Juscelino Filho. O funcionário está 
nomeado no gabinete do deputado 
Benjamim de Oliveira (União Brasil-
-MA), aliado do ministro, apesar 
de prestar serviços privados para 
Juscelino. O comissionado já foi no-
tificado para apresentar esclareci-
mentos, mas continua empregado. 
O procedimento foi iniciado para 
apurar possível fraude na situação 
do piloto. Também há suspeitas de 
ele ser pago para fins privados.

 
TSE arquiva processos
O Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 

decidiu, por unanimidade, arquivar 
três processos contra o PP, o PT e o 
MDB. As representações apuravam 
o recebimento de recursos ilícitos 
desviados da Petrobras durante as 
eleições de 2014. Os casos estão 
relacionados às revelações de caixa 

dois na Operação Lava Jato. O cor-
regedor-geral eleitoral, ministro Be-
nedito Gonçalves, apresentou o voto 
depois de pedir vista do processo. Ele 
optou por seguir o posicionamento 
dos relatores originais de cada caso, 
que pediram o arquivamento das 
representações em 2020.

Carta branca
O ministro Dias Toffoli, do Supremo 

Tribunal Federal (STF), pediu vista 
na ação ajuizada pelo PCdoB para 
derrubar artigos da Lei das Estatais 
que impediam a nomeação de mi-
nistros, secretários, parlamentares e 
outros ocupantes de cargos públicos 
para os conselhos de Administração 
e diretorias das empresas públicas. 
Esses artigos já foram suspensos li-
minarmente pelo ministro Ricardo 
Lewandowski. Com isso, Lula obteve 
carta branca não apenas para nome-
ar políticos e ocupantes de funções 
públicas, mas também pessoas que 
trabalharam em campanhas e estru-
turas decisórias de partidos.

 
Arcabouço fiscal
O arcabouço fiscal proposto pela 

equipe econômica do governo Lula, 
anunciado na quinta (30) pelo minis-
tro da Fazenda, Fernando Haddad, é 
visto como “frágil” e de “baixa quali-
dade” pelo economista Gabriel Leal 
de Barros, sócio da gestora de inves-
timentos Ryo Asset e com passagens 
por instituições como o BTG Pactual e 
a RPS Capital. Leal de Barros avaliou 
que o mecanismo apresentado pelo 
governo é “ancorado totalmente no 
ganho de receita”, o que, segundo ele, 
“é um problema”. Para o economista, 
a proposta apresentada por Haddad 
deixa “pontos de interrogação”.

Réu por assédio
O ex-presidente da Caixa Econô-

mica Federal Pedro Guimarães, se 
tornou réu no caso em que é acusado 
de assediar funcionárias do banco 
estatal. A Justiça Federal aceitou 
nesta quinta (30) a denúncia do MPF 
contra o executivo, que agora passa a 
responder criminalmente pelos epi-
sódios de assédio. Ele nega as acu-
sações. Guimarães, que participou 
de várias lives com Jair Bolsonaro e 
era um dos integrantes do governo 
mais próximos do então presidente, 
pediu demissão da Caixa em junho de 
2022, pouco depois de as denúncias 
virem à tona.

SUS é “machista e racista”
Uma portaria do governo Lula (PT) 

assinada por Nísia Trindade, ministra 
da Saúde, com o objetivo alegado de 
promover a equidade de gênero e de 
raça diz que a divisão do trabalho 
implementada no Sistema Único de 
Saúde (SUS) é “machista e racista”. 
O documento, que vigora desde o 
último dia 7, também confunde a 
laicidade do Estado com o laicismo, 
pedindo uma política “independente 
de princípios religiosos”. A laicidade é 
um princípio constitucional segundo 
o qual o Estado deve ser neutro em 
relação às religiões, sem privilegiar 
nem coibir qualquer uma delas.

Prefeito sanciona Lei que proíbe a instalação 
de medidores aéreos em Manaus

O prefeito de Manaus, David Almeida, sancionou, nesta sexta-feira, a Lei nº 3.024/2023, oriun-
da da Câmara Municipal de Manaus (CMM), que proíbe a instalação dos medidores aéreos de 
energia na cidade de Manaus. A assinatura do documento aconteceu no Centro de Cooperação 
da Cidade (CCC), no bairro Adrianópolis, Zona Centro-Sul, com a presença do presidente da CMM, 
Caio André, e vereadores favoráveis à criação da legislação.

Na ocasião, o prefeito destacou que uma das questões do projeto é a poluição visual causada 
pelos medidores aéreos nas ruas de Manaus. A nova lei será publicada na edição desta sexta-feira 
do Diário Oficial do Município (DOM).  “Nesse momento acabo de sancionar uma lei aprovada 
pela Câmara Municipal. Ela trata exatamente sobre a questão visual da nossa cidade. Estamos 
buscando nos adequar de uma forma mais moderna através da lei do vereador Caio aprovada”, 
assegurou o prefeito David Almeida.

O Projeto de Lei, de autoria do vereador Caio André, acrescenta ao artigo 1º da Lei Municipal 
nº 2.208/2017, um novo parágrafo único que proíbe a instalação de sistemas de medição de 
energia elétrica, externos ou centralizados, fixados nos postes de energia elétrica, ressalvadas as 
caixas de passagem de energia elétrica, transformadores e cabeamento de internet e TV a cabo, 
desde que seja observado um raio de 500 metros entre um e outro, para evitar poluição visual.

O projeto foi aprovado em votação final, depois de ter passado por duas comissões na Casa 
Legislativa, atestando a constitucionalidade da matéria: Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação (CCJR); e Comissão de Finanças, Economia e Orçamento (CFEO).

Ao presidente da Câmara Municipal de Manaus (CMM), vereador Caio An-
dré (PSC), autor do Projeto de Lei nº 375/2022, no qual proíbe a instalação 
dos medidores aéreos a partir de uma emenda ao Plano Diretor da cidade, 
atendendo a um clamor da população. O PL foi sancionado pelo prefeito de 
Manaus, David Almeida, na manhã desta sexta-feira (31).
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À Justiça de Minas Gerais, que colocou em liberdade um homem acusado 
do crime de importunação sexual flagrado por passageiros fotografando com 
o celular as nádegas de uma mulher dentro de um ônibus em Santa Luzia, Re-
gião Metropolitana de Belo Horizonte (MG). O caso aconteceu às 8h da última 
terça-feira (28). Leandro Basílio Salomé foi preso em flagrante, mas conseguiu 
o direito de responder às acusações em liberdade.

Manaus, sábado e domingo 1 e 2 de abril de 2023
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O Brasil precisa andar

Editorial

Seja como “Mito” ou como “Bozo”, para liderar a oposição ou ser 
condenado pela Justiça, Jair Messias Bolsonaro está de volta ao Brasil. 
O ex-presidente desembarcou no Aeroporto Internacional Presidente 
Juscelino Kubitschek sem a multidão colossal à qual estava habituado, 
mas ainda com um significativo número de apoiadores. Qualquer que seja 
o ponto de vista político a partir do qual se enxergue a questão, a volta 
de Bolsonaro é o fato mais importante da política nacional no momento. 

A presença de Bolsonaro obriga a direita brasileira a pensar em si mesma 
e a se organizar. O “Capitão” já não é unanimidade entre os direitistas, se 
é que um dia já foi, mas ainda é percebido pelo povo brasileiro como o 
maior líder dos conservadores e liberais e como o maior opositor de Lula. 

É certo que a direita tem outros nomes com densidade política para 
enfrentar uma disputa em 2026, como Tarcísio de Freitas e Romeu  
Zema, mas Bolsonaro ainda é o candidato natural na disputa, ainda 
que, talvez, precise provar que superou os problemas de imagem que 
contribuíram para sua derrota em 2022. Bolsonaro é visto por grande 
parte da população como, no mínimo, truculento e colérico, coisa que 
Tarcísio e Zema não são.

A esquerda, de seu lado, enfrenta problema quase oposto ao da di-
reita. Ao invés de ter que escolher um entre alguns nomes viáveis para 
a sucessão presidencial, enfrenta e escassez de nomes à altura de Lula. 
Haddad patina na economia e enfrenta resistências mesmo dentro do 
PT e do governo. Lula se mostra cansado e fora de forma para exercer 
o poder nos dias de hoje.   

Uma coisa é certa, o Brasil precisa deixar a disputa eleitoral em segundo 
plano e “arregaçar as mangas”. A esquerda deve governar o País, perseguir 
o verdadeiro interesse do povo brasileiro, evitando atitudes puramente 
revanchistas. A direita deve fazer oposição consistente e programática, 
mas não paralisante, priorizando os interesses da País. Uma recessão 
mundial se avizinha e o Brasil precisa andar.

Manaus, sábado e domingo 1 e 2 de abril de 2023Opinião4

O autismo e acessibilidade 

O Transtorno do Espectro 
Autista (TEA) afeta apro-
ximadamente 2 milhões de 
brasileiros, segundo dados 
da Organização Mundial da 
Saúde (OMS). O TEA é um dis-
túrbio neurológico que afeta 
a comunicação e a interação 
social, além de causar com-
portamentos repetitivos e 
estereotipados. O TEA é diag-
nosticado principalmente na 
infância e pode persistir na 
adolescência e na vida adulta. 

Como pai de uma criança 
com autismo, acredito que 
devemos continuar traba-
lhando não só para quebrar 
paradigmas e preconceitos, 
mas também para melhorar 
a acessibilidade, tratamento e 
acolhimento das pessoas com 
TEA. E é esse o objetivo do Dia 
Mundial de Conscientização 
sobre o Autismo, comemo-
rado neste dia 2 de abril e 
estabelecido em 2007 para 
difundir informações para a 
população sobre o autismo 
e reduzir a discriminação e o 
preconceito que as pessoas 
afetadas pelo transtorno so-
frem na sociedade.

Ser pai de uma criança com 
autismo pode ser um desafio, 
mas também é uma fonte de 
orgulho. Pais de crianças com 
TEA enfrentam muitos obs-
táculos, como encontrar os 
recursos necessários para o 
tratamento adequado, supe-
rar o estigma e o preconcei-
to, lidar com comportamentos 
desafiadores e ajudar seus 
filhos a encontrar seu lugar na 
sociedade. No entanto, esses 
desafios também podem tra-
zer alegrias e satisfações úni-
cas, como ver seu filho atingir 
metas e superar obstáculos, e 
aprofundar o vínculo emocio-
nal com ele.

Um dos maiores desafios 
enfrentados pelas famílias é 
a falta de informação e o pre-
conceito em relação ao autis-
mo. Muitas vezes, as pessoas 
não entendem o que é o TEA, 

como ele afeta as pessoas e 
como elas podem ajudar. É 
importante que a conscien-
tização sobre o autismo seja 
difundida para educar a po-
pulação sobre o transtorno 
e promover a inclusão social 
das pessoas com TEA. A infor-
mação é a chave para redu-
zir o estigma e o preconceito 
e aumentar a aceitação e a 
compreensão.

Outro desafio enfrentado 
pelas famílias é a falta de 
acesso a tratamentos adequa-
dos. O tratamento do autismo 
pode envolver uma variedade 
de terapias, incluindo terapia 
comportamental, terapia ocu-
pacional e fonoaudiologia. No 
entanto, muitas vezes essas 
terapias são caras e não estão 
disponíveis na rede pública de 
saúde. As famílias podem ter 
que pagar do próprio bolso 
pelo tratamento ou depender 
de serviços de caridade ou de 
instituições governamentais 
que oferecem terapias gratui-
tas. Além disso, muitas vezes 
é difícil encontrar profissionais 
capacitados e especializados 
em autismo, o que pode difi-
cultar o acesso ao tratamento 
de qualidade.

Os empreendedores tam-
bém enfrentam desafios em 
relação ao autismo. Embo-
ra a conscientização sobre o 
autismo esteja aumentando, 
muitas empresas ainda não 
estão preparadas para aten-
der às necessidades das pes-
soas com TEA. Por exemplo, 
locais públicos como parques, 
restaurantes e cinemas po-
dem ser muito estimulantes 
para pessoas com autismo, 
o que pode levar a compor-
tamentos desafiadores. Os 
empreendedores podem en-
frentar o desafio de tornar 
seus empreendimentos mais 
acessíveis e acolhedores para 
pessoas com TEA, criando am-
bientes mais calmos e tran-
quilos e fornecendo informa-
ções claras.

Bruno Azevedo
Coronel da Polícia Militar do Amazonas (PMAM), especialista 
em Segurança Pública, bacharel em direito e MBA em Gestão 
Estratégica da Administração Pública

Educação e esporte são indissociáveis!
Muitos falam sobre educação 

e esporte, assuntos fundamen-
tais para o desenvolvimento do 
país. No entanto, não percebe-
mos aqui no brasil, melhoras 
significativas nestas duas co-
lunas tão importantes para a 
sociedade. Apesar de sabermos 
que todo processo de transfor-
mação é lento, acreditamos que 
deve ser contínuo. 

Essa mudança está muito 
aquém de outras sociedades, 
acredito que os principais in-
terlocutores - “Os profissionais 
de Educação Física”, que estão 
nos pátios e nas quadras das 
escolas pelos rincões do Bra-
sil, precisam ser ouvidos com 
bastante atenção. Eles podem 
dar grande contribuição neste 
processo. 

A maioria destes professores, 
comungam que há um hiato 
enorme das políticas públicas de 
estado concreta voltada ao es-
porte, nas três esferas de gover-
no, que garanta direitos contidos 
na Constituição Federal (CF) de 
1988. Não me refiro as discussões 
teóricas (são fundamentais), e 
que há muito tempo vem sendo 
discutidas e propostas (Ministé-
rio da Educação, Sociedade Civil, 
Congresso Nacional, Ministério 
do Esporte, Ministério da Cida-
dania e outros).  Me refiro aos 
resultados destas discussões! 
Quando chegarão na prática, na 
ponta dos mais interessados? Os 
profissionais de educação física, 
alunos e sociedade.

A Constituição impõe ao Esta-
do o dever de: “Fomentar práti-
cas desportivas formais e não 
formais, ao definir como direito 
do cidadão o acesso ao esporte 
e lazer, por meio da responsa-
bilidade da União, dos Estados 
e Municípios na promoção de 
políticas públicas de fomento ao 
esporte, com o fim de garantir 
a execução desse direito cons-
titucional”. 

Mas não basta constar na CF, 
estas leis precisam se efetivar, 
materializar para beneficiar os 
estudantes e toda a socieda-
de! Sabemos que as demandas 
sociais e educacionais são al-
tíssimas, mas precisamos com 
urgência, organização, controle e 
principalmente vontade de toda 
sociedade, abraçar esta causa 
juntos, com seriedade e não re-
troceder. Chega de procrastinar!

No organograma dos governos, 
educação e esportes aparecem 
sempre como prioridade, será? 
No papel é muito bonito, mais 
ainda no acrílico encontrado nas 
paredes dos gabinetes, parecem 
perfeitos! Porém, a realidade não 
é essa (perguntem aos profes-
sores). A divulgação de eventos 
é espetaculosa! Em sua maioria, 
encerram em si mesmo, não pro-
vocam o tão esperado “legado” 
para a sociedade!

Nunca tivemos tantos eventos 
esportivos no Brasil. Faço um 
breve release destes eventos, e 
cada um faça as reflexões que 
julgarem necessária! O Rio de 
Janeiro, foi palco da maioria. 
– “ O primeiro grande even-
to” realizado, foram - Os jogos 
Pan-Americano e Para-Pan, Rio 
2007 (suas instalações não ser-
viram para os Jogos Olímpicos); 
Sediou os Jogos Mundiais Mi-
litares de 2011; A final da Copa 
do Mundo de 2014, os Jogos 
Olímpicos e Paralímpicos 2016, 
ou seja, não faltou investimentos 
na “Cidade Maravilhosa” para 
desenvolvê-la (com a palavra 
os cariocas!). Nesta semana, o 

governo brasileiro se candidatou 
para sediar a Copa do Mundo de 
Futebol Feminino - 2027, em 
nome do desenvolvimento do 
futebol feminino, que cresce no 
brasil.    

As promessas foram gigan-
tescas, utilizaram e utilizam as 
maiores e melhores redes de di-
vulgação disponíveis, em canais 
abertos, fechados, mídias sociais 
e fontes oficiais de governo, com 
somas vultosas para publicida-
de. Ora amigos, não sou pessi-
mista! Claro que alguma coisa 
ficou, mas a que preço? 

Se alguém quiser contrapor, 
sugiro antes olhar as sociedades 
mais desenvolvidas: Estaduni-
denses, australianos, neozelan-
deses, japoneses, canadenses, 
sul-coreanos, ingleses, italianos 
e outras. São ótimas referências 
e estão a léguas de distância à 
nossa frente. São bons exem-
plos, por que não aprendemos 
com eles? Afinal algumas destas 
sociedades já existiam antes do 
Brasil ser descoberto, possuem 
expertise.

Deixo claro que não falamos de 
esportes de alto rendimento, ele 
é o ápice dentro do que deseja-
ríamos. Me refiro ao esporte “na 
escola”, nos bairros, nas comuni-
dades. Onde as crianças dão os 
primeiros passos no processo de 
formação? Na escola! Ele além 
de inclusivo, com apoio dos pro-
fessores, pode surgir talentos 
e apoiar estes futuros atletas, 
caso desejem. 

O que precisamos? O primeiro 
passo é: representatividade e 
continuidade dentre outras de-
mandas!  Precisamos de estrutu-
ra: pátios, quadras e ou ginásios; 
precisamos de capacitação per-
manente para ensinar esportes 
bem a todos e de implementos 
básicos! Estes investimentos vão 
além, dados da UNESCO (Organi-
zação das Nações Unidas para a 
Educação, a Ciência e a Cultura), 
cada R$1 investido no setor, ou-
tros R$3 são economizados na 
saúde pública.  

A cada gestão, a cada novo 
governo o ministério do esporte 
é extinto e recriado, perde status 
de ministério e vira uma secreta-
ria, desencadeando alterações 
também nos estados e municí-
pios. Que os jogos escolares por 
aqui, nas suas diversas esferas:  
JEPAM (escolas privadas), Mu-
nicipíada (escolas Município) e 
JEAS (Estado), sejam a cereja do 
bolo e coroem o belo trabalho 
dos professores de educação 
física, para a felicidade de seus 
alunos.

Finalizo e contextualizo, com 
singela homenagem ao Radialis-
ta Arnaldo Santos, em seu sau-
doso programa de televisão. O 
“AS nos Esportes”, que embalou 
minha geração com slogan sig-
nificativo: “Seja bom filho, bom 
aluno e bom de bola – por que 
craque na bola, craque na es-
cola!”

Educação e esporte são indis-
sociáveis – São indivisíveis!

O que ficou de concreto em 
esporte para os brasileiros? 

 maisme deixei marketing  e: 
Hospitais e melhoria urbana para 
não alongar, apesar   

São os professores de educa-
ção que lidam com o esporte da 
escola e fora dela. Perguntem 
a eles quais demandas preci-
sam? a  

Faço um breve release das 
últimas décadas, dos aconteci-
mentos esportivos no Brasil. O 
primeiro grande evento foram 

os jogos Panamericanos....... 
apresentação de como  1 de ja-

neiro de 2019 a pasta do esporte 
foi incorporada ao Ministério da 
Cidadania, o esporte perdeu seu 
status de ministério. 

Muitos falam sobre educação 
e esporte, assuntos fundamen-
tais para o desenvolvimento dos 
alunos, qualidade do ensino e 
desenvolvimento do país. Deve-
mos fazer nossa parte, ou seja, 
“checar e filtrar” estas fontes!  

Ao mesmo tempo, é bombar-
deada diariamente pela mídia, 
por criadores de conteúdo, com 
conceitos e expressões em sua 
maioria de fontes não confiáveis, 
e sem pesquisa cientifica. Deve-
mos fazer nossa parte, ou seja, 
“checar e filtrar” estas fontes!

Muitos falam sobre educação 
e esporte, assuntos importantís-
simos para o desenvolvimento 
dos alunos e qualidade do ensi-
no. Mas é consenso para boa par-
te dos professores de educação 
física, que ainda não há “política 
pública de estado voltada ao es-
porte de forma concreta nas três 
esferas de governo”, que garanta 
este direito contido na Constitui-
ção Federal (CF) de 1988. 

A Constituição federal trouxe 
como dever do Estado - “fomen-
tar práticas desportivas formais 
e não formais, ao definir como 
direito do cidadão o acesso ao 
esporte e lazer, por meio da 
responsabilidade da União, dos 
Estados e Municípios na pro-
moção de políticas públicas de 
fomento ao esporte, com o fim 
de garantir a execução desse 
direito constitucional”. 

Não basta constar na CF, elas 
precisam se materializar para 
beneficiar os estudantes e toda a 
sociedade! Sabemos que as de-
mandas sociais e educacionais 
são altíssimas, mas precisamos 
com muita organização, contro-
le e principalmente vontade de 
toda sociedade, abraçar esta 
causa com seriedade e não re-
troceder. Em 1 de janeiro de 2019 
a pasta do esporte foi incorpo-
rada ao Ministério da Cidadania, 
o esporte perdeu seu status de 
ministério. 

Na atual gestão, foi restabe-
lecido o Ministério do Esporte, 
onde a ex-jogadora de vôlei Ana 
Moser assumiu a pasta, reno-
vando a esperança .....e esporte 
são indissociáveis!    

Se alguém quiser contrapor, 
sugiro antes olhar as sociedades 
mais desenvolvidas.  

A Constituição federal trouxe 
como dever do Estado “fomentar 
práticas desportivas formais e 
não formais, ao definir como 
direito do cidadão o acesso ao 
esporte e lazer, por meio da 
responsabilidade da União, dos 
Estados e Municípios na pro-
moção de políticas públicas de 
fomento ao esporte, com o fim 
de garantir a execução desse 
direito constitucional”. Ou seja, 
não basta constar na CF, elas 
precisam se materializar para 
beneficiar toda a sociedade!

comtemplada em seu Art. 217 
– É dever do Estado fomentar 
práticas desportivas formais e 
não formais, como direito de 
cada um.  

Na esfera federal,  em 1 de ja-
neiro de 2019 a pasta do esporte 
foi incorporada ao Ministério da 
Cidadania,  o ministério do ver-
dadeira  de verdadejá é ora dos 
“Responsáveis das sociedade   

Mas afinal, o que significam e 
qual a relação que existe entre 
elas?

Ricado Onety
Professor de Educação Física e comentarista de esporte.
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David Almeida sanciona lei que proíbe 
instalação de medidores aéreos 
A assinatura 
do documento 
aconteceu no Centro 
de Cooperação da 
Cidade (CCC)

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, san-
cionou, na última 
sexta-feira (31) a Lei 

nº 3.024/2023, oriunda da 
Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM), que proíbe a 
instalação de medidores aé-
reos de energia na cidade de 
Manaus. A assinatura do do-
cumento aconteceu no Cen-
tro de Cooperação da Cidade 
(CCC), no bairro Adrianópo-
lis, Zona Centro-Sul, com a 
presença do presidente da 
CMM, Caio André, e verea-
dores favoráveis à criação da 
legislação.

Na ocasião, o prefeito des-
tacou que uma das questões 
do projeto é a poluição visu-
al causada pelos medidores 
aéreos nas ruas de Manaus. 
A nova lei será publicada na 
edição desta sexta-feira do PL de autoria do vereador Caio André atende clamor público contra novos medidores 

Diário Oficial do Município 
(DOM).

“Quero aqui parabenizar a 
câmara pela aprovação da 
lei, quero parabenizar todos 
os vereadores pela postura. 
Nesse momento acabo de 
sancionar uma lei aprovada 
pela câmara municipal que 
vai para publicação no dia 
de hoje. Ela trata exatamen-
te sobre a questão visual da 
nossa cidade, e essa lei tra-
ta exatamente isso então, 
para que essas posturas não 
venham acontecer mais na 
nossa cidade. Todos aqueles 
cabos de fio e ainda mais com 
os medidores, isso traz uma 
poluição visual muito grande 
na cidade, nós estamos bus-
cando nos adequar de uma 
forma mais moderna através 
da lei do vereador Caio apro-
vada”, assegurou o prefeito 
David Almeida.

O Projeto de Lei, de auto-
ria do vereador Caio André, 
acrescenta ao artigo 1º da 
Lei Municipal nº 2.208/2017, 
um novo parágrafo único que 
proíbe a instalação de siste-
mas de medição de energia 
elétrica, externos ou centrali-

DIVULGAÇÃO

zados, fixados nos postes de 
energia elétrica, ressalvadas 
as caixas de passagem de 
energia elétrica, transfor-
madores e cabeamento de 
internet e TV a cabo, desde 
que seja observado um raio 
de 500 metros entre um e 
outro, para evitar poluição 
visual.

“Todos nós estamos fa-
zendo nosso papel, indo ao 
encontro do que mais an-
seia a população da nossa 
cidade. Eu acredito que a 
partir de agora nós temos 
um marco legal para tra-
tar não só da questão dos 
medidores, mas principal-
mente das fiações aéreas 
que existem nos nossos 
postes”, completou o pre-
sidente da câmara, vereador  
Caio Assis.

O projeto foi aprovado em 
votação final, depois de ter 
passado por duas comissões 
na Casa Legislativa, atestan-
do a constitucionalidade da 
matéria: Comissão de Cons-
tituição, Justiça e Redação 
(CCJR); e Comissão de Finan-
ças, Economia e Orçamento 
(CFEO).

O presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva vai embarcar para a China em 
11 de abril para uma visita que in-
cluirá uma reunião com o presidente 
chinês, Xi Jinping, informou nesta 
sexta-feira o Palácio do Planalto, em 
viagem remarcada depois que Lula 
foi diagnosticado com pneumonia 
leve na semana passada.

Segundo o Planalto, Lula deve se 
encontrar com Xi no dia 14, e ainda 
está em aberto se a viagem incluirá 
uma visita a Xangai, onde ele partici-
paria da cerimônia oficial de posse da 
ex-presidente Dilma Rousseff como 
nova chefe do New Development 
Bank, o banco dos Brics, que fica 
sediado na cidade chinesa.

 A intenção de Lula é manter a 
maior parte da agenda programa-
da para a viagem que seria esta 
semana, com a assinatura de pelo 
menos 20 acordos entre os dois 
governos, de acordo com fontes com 
conhecimento dos planos. No en-
tanto, as agendas com empresários 
brasileiros não vão acontecer, uma 
vez que boa parte deles manteve 
a viagem mesmo sem Lula e di-
versos acordos privados já foram  
assinados. 

Deve ser mantido o rito da visita de 
Estado, com encontro com Xi, com 
o primeiro-ministro chinês, Li Qiang, 
e uma visita a Assembleia Nacional 
Popular, o Congresso do país.

Planalto confirma viagem de Lula 
à China em 11 de abril

A Comissão de Promoção ao Despor-
to e Defesa dos Direitos das Crianças, 
Adolescentes e Jovens da Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Aleam) pro-
moveu, nesta sexta-feira (31), Audiên-
cia Pública em alusão à Semana de 
Mobilização Nacional para a Busca da 
Criança Desaparecida.

Da audiência participaram repre-
sentantes de órgãos relacionados 
à proteção à criança e adolescen-
te, como o Tribunal de Justiça do 
Amazonas (TJAM); Ministério Público 
do Amazonas (MPE); Delegacia Es-
pecializada em Proteção à Criança e 
ao Adolescente (Depca); Ordem dos 
Advogados do Brasil seção Amazonas 
(OAB/AM) e Fundo das Nações Unidas 
para a Infância (Unicef), entre outros.

O presidente da Comissão, deputado 

João Luiz (Republicanos), enfatizou 
que o objetivo da audiência foi alinhar 
ações para estabelecer mecanismos 
mais eficientes de controle de en-
trada e saída da cidade e do Estado 
buscando minimizar casos de desa-
parecimento.

“Depois de acompanhar essa pau-
ta em outros estados, pensamos em 
minimizar o sofrimento das mães que 
vivem a angústia de não saber o que 
houve com seus entes queridos. Va-
mos reunir com o corpo técnico do 
Poder Judiciário e outros órgãos para 
que tenhamos uma rede de pesso-
as comprometidas com esta pauta, 
criando um grupo de trabalho para 
aliviar o sofrimento das pessoas que 
buscam notícias dos entes queridos”, 
explicou.

Audiência pública discute desaparecimento 
de crianças e adolescentes

DIPLOMACIA 

ALEAM
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Parlamentar de 
primeiro manda-
to, Jorge Thiago 
Carvalho Abrahim, 

mais conhecido como 
Thiago Abrahim, foi eleito 
em 2022 como deputa-
do estadual do Amazo-
nas com 31.731 mil votos. 
Em entrevista exclusiva 
ao Em Tempo, ele des-
tacou que seu primeiro 
ano na Assembleia Legis-
lativa do Amazonas (Ale-
am) vai se pautar pelas 
demandas do interior do 
estado. Para isso, preten-
de trabalhar para a cria-
ção de um novo modelo 
econômico centrado nos 
municípios do Amazonas. 
Integrante da maior ban-
cada da Casa Legislativa, 
o União Brasil, Abrahim 
destacou que a atuação 
dele, juntamente com 
outros parlamentares da 
bancada, é harmônica e 
independente com o Go-
verno do Amazonas. “Es-
tamos dando apoio nesse 
sentido à base do governo 
para que possamos ter 
melhorias e ter os servi-
ços atendidos e bem exe-
cutados com qualidade”.

Thiago Abrahim se gra-

duou em Direito na Uni-
versidade Martha Falcão. 
Natural de Manaus, ele 
trabalhou no Tribunal 
de Contas do Estado do 
Amazonas (TCE-AM), e 
já atuou como servidor 
público estadual e mu-
nicipal.

Em Tempo – O senhor 
foi autor do Projeto de 
Lei n° 265/2023 que 
destina parte da madei-
ra apreendida pelos ór-
gãos fiscalizadores para a 
construção de pontes em 
municípios do Amazonas 
atingidos pela cheia. O 
senhor analisa que o uso 
desse material seria uma 
forma de contornar as 
perdas e danos causados 
no meio ambiente? O se-
nhor tem outros projetos 
contra crimes ambientais 
na Amazônia?

Thiago Abrahim – É uma 
forma que temos de rea-
proveitar a madeira apre-
endida. É a madeira que 
foi tirada de forma ilegal 
da floresta, e que mui-
tas vezes se estraga e 
apodrece nos pátios dos 
órgãos de fiscalização, 
dos órgãos de controle. 
Então, nós queremos que 
essa madeira seja apro-
veitada em benefício da 
população para que pos-
samos atender ao povo 
na construção de pontes, 
de marombas que são, 
sobretudo, para aquelas 
populações que são afe-
tadas nos períodos das 
cheias dos nossos rios.

Então, é uma forma de 
compensarmos e de não 
desperdiçarmos a ma-
deira, uma vez que ela 
não tem como retornar 

mais pra floresta, e te-
mos outros projetos. Es-
tamos fazendo estudos 
para combater os crimes 
ambientais. A Amazônia é 
o nosso maior patrimônio 
e nós precisamos prote-
ger isso. Como membro 
da comissão de assuntos 
municipais e desenvolvi-
mento regional, nós não 
podemos pensar no de-
senvolvimento sem pas-
sar pela sustentabilidade 
e pela manutenção da 
nossa Floresta Amazôni-
ca, criando meios e con-
dições de trazer o avanço 
pro nosso povo.

ET – Esta é a primeira 
vez que o senhor ocupa 
um cargo eletivo. Quais 
serão suas prioridades 
nos primeiros meses de 
mandato?

Thiago Abrahim – É a 
primeira vez que estou 
ocupando o cargo eletivo 
e uma das nossas prio-
ridades é trazer os be-
nefícios e políticas que 
realmente possam mudar  
e atingir efetivamente a 
vida da população. Esta-
mos buscando apresen-
tar projetos que tragam 
soluções, que tragam 
desburocratização e que 
tragam resultados efe-
tivos ao nosso povo e, 
sobretudo, ao povo do 
interior, que é um povo 
sofrido e que merece uma 
atenção e um olhar es-
pecial.

ET – Como surgiu seu 
interesse em entrar no 
espaço político? Agora 
no cargo, quais são suas 
principais pautas?

Thiago Abrahim – Eu 

sempre tive o interesse de 
lutar pelo nosso povo, lu-
tar pelos direitos, sobre-
tudo, do povo do interior, 
que é uma das minhas 
principais pautas, que é 
a causa municipalista. Lu-
tar principalmente pelo 
interior do nosso esta-
do. Acredito que o esta-
do do Amazonas busca 
outro modelo de desen-
volvimento econômico e 
esse modelo passa pelo 
interior do nosso estado 
e é uma das pautas, é 
uma das nossas lutas. É 
trabalhar isso, trabalhar 
esse avanço, trabalhar a 
construção de uma nova 
matriz econômica para o 
estado através do nosso 
interior, explorando as 
nossas riquezas, explo-
rando o turismo, explo-
rando o desenvolvimento 
sustentável pra trazer as 
melhorias necessárias.

ET – O senhor foi eleito 
para presidir a Comissão 
de Assuntos Municipais 
e Desenvolvimento Re-
gional na Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam). Nesse sentido, 
de que forma a comissão 
vai trabalhar para asse-
gura habitações seguras 
para a população e evitar 
tragédias como o des-
lizamento de terra que 
vitimou oito pessoas no 
bairro Jorge Teixeira no 
dia 13 de março?

Thiago Abrahim – Como 
membro e presidente da 
Comissão de Assuntos 
Municipais e Desenvol-
vimento Regional que 
tem como uma das suas 
temáticas a habitação, 
nós realizamos visitas à 

Suhab e Defesa Civil onde 
escolhemos algumas in-
formações.  Apresenta-
mos primeiramente um 
requerimento para que 
seja criado um progra-
ma habitacional desti-
nado às famílias, vítimas 
do alagamento, vítimas 
desses desastres natu-
rais e apresentamos tam-
bém um Projeto de Lei 
que concede prioridade 
a essas famílias de baixa 
renda ou vulnerabilidade, 
que foram afetadas por 
esses desastres para que 
elas tenham prioridade 
nos programas habita-
cionais no nosso estado, 
na capital e no interior.

ET – Para o senhor, 
quais são os principais 
desafios que a 20ª Legis-
latura da Aleam enfrenta 
atualmente?

Thiago Abrahim – Um 
dos nossos principais 
desafios é atender as 
demandas e as necessi-
dades da população. Nós 
políticos precisamos nos 
fazer presentes e trazer 
soluções efetivas pro 
nosso povo. É isso que 
se espera: um mandato 
proativo, um mandato 
que traga resultado e 
que traga soluções para 
as nossas demandas.

ET – O senhor faz parte 
da maior bancada da Casa 
Legislativa, o União Bra-
sil, partido do governador 
Wilson Lima. Como tem 
sido a atuação e o papel 
da bancada nas articula-
ções da Casa Legislativa?

Thiago Abrahim – Nós 
estamos trabalhando de 
forma harmônica, logi-

camente, que indepen-
dente. Os poderes são 
harmônicos, mas inde-
pendentes e procurando 
dar condições para que o 
governador possa execu-
tar o seu trabalho, fazer 
aquilo que a população 
espera e o poder legislati-
vo fiscalizando, cobrando 
e fazendo indicações. En-
tão, estamos dando apoio 
nesse sentido à base do 
governo para que possa-
mos ter melhorias e ter os 
serviços atendidos e bem 
executados com qualida-
de.

ET – Como o senhor 
planeja o seu futuro na 
política? Pretende dis-
putar outros cargos nas 
próximas eleições?

Thiago Abrahim – Ne-
cessário que nós pos-
samos primeiramente 
pensar nesse mandato. 
Estamos iniciando uma 
carreira política e que 
a gente possa fazer um 
mandato voltado para 
atender as soluções para 
que o nosso povo reco-
nheça e que a gente possa 
deixar o nosso nome, a 
nossa contribuição junto 
ao estado do Amazonas, 
deixando um legado, uma 
contribuição que real-
mente melhore e traga 
efetividade nas políticas 
públicas. Quanto ao nos-
so futuro, é preciso ter 
cautela. Vamos deixar as 
coisas andarem, aconte-
cerem, e que o povo de-
fina lá na frente o que 
vai ser melhor, se a gente 
deve continuar, se a gen-
te deve mudar de car-
go ou se a gente deve  
parar por aqui.

Thiago Abrahim se graduou em Direito na Universidade Martha Falcão. Natural de Manaus, ele trabalhou no Tribunal de Contas do Estado do Amazonas (TCE-AM) e já atuou como servidor público estadual e municipal

 Em exclusiva ao EM 
TEMPO, parlamentar 
destacou que 
pretende trabalhar 
para a criação de 
um novo modelo 
econômico centrado 
no interior do AM

‘Estamos buscando apresentar projetos 
que tragam soluções ao interior’

EM TEMPO
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QUALIFICAÇÃO

‘English Manaus’ abre inscrições para empreendedores
CLÓVIS MIRANDA / SEMCOM

Curso facilitará o contato com o inglês e a interação entre os empreendedores e seus clientes

 A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria Mu-
nicipal do Trabalho, Empre-
endedorismo e Inovação (Se-
mtepi) e do Fundo Municipal 
de Empreendedorismo e Ino-
vação, abriu, ontem (31), as 
inscrições para o programa 
“English Manaus”, que vai 
beneficiar mais de dois mil 
permissionários, com curso 
de inglês. O lançamento da 
iniciativa ocorreu no Casa-
rão da Inovação Cassina, no 
centro histórico. 

O curso facilitará o contato 
com o inglês e a interação 
entre os empreendedores e 
seus clientes, além de for-
talecer o idioma como uma 
ferramenta importante de 
negócios. Os interessados 
em participar devem se ins-

crever pelo endereço eletrô-
nico http://englishmanaus.
online. 

“Nós precisamos nivelar a 
cidade de Manaus em outro 
plano e, com isso, estamos a 
cada ano melhorando a vida 
dos empreendedores. Temos 
programas contundentes, 
auxílios ao empreendedor, 
espaços que estão sendo 
construídos pela prefeitu-
ra, e nada melhor do que 
preencher essas ocupações 
com pessoas qualificadas. 
Estamos investindo nesse 
programa, para qualificar o 
empreendedor”, destaca o 
secretário da Semtepi, Ra-
dyr Júnior. 

A cerimônia de abertura 
das inscrições contou com a 
participação de alguns per-

missionários que também 
vão receber o benefício. Entre 
eles estava o taxista Roberto 
Gonçalves, primeiro inscrito 
no programa, que trabalha há 
mais de 10 anos com trans-
porte intermunicipal. 

“Esta é uma iniciativa exce-
lente porque nós atendemos 
todo o tipo de pessoa e isso 
vai facilitar muito o nosso 
trabalho com transporte 
intermunicipal. Então, para 
nós que recebemos pessoas 
de vários lugares do mundo, 
é a oportunidade perfeita”, 
frisou.

Com metodologia adap-
tada para negócios, as au-
las poderão ser assistidas a 
partir do aplicativo do pro-
grama, e terá duração de 
dez meses.

S abe aquele modo de ganhar di-
nheiro beneficiando vários seg-
mentos? É o que eu costumo cha-
mar de `negócio do bem´ e esse 

tipo de empreendedorismo tem atraído 
muita gente, principalmente quando o 
assunto envolve meio ambiente.  E é por 
esse caminho que a startup Depósito 
Verde pretende contribuir com empre-
sas, sociedade e meio ambiente, como?

Vamos voltar para janeiro de 2022 
quando o administrador carioca Paulo 
César Souza (foto) e outros três colabo-
radores do projeto – Djanildes Antunes, 
Carlos Emanuel e Felipe Correa – fun-
daram a Depósito Verde, que foi criada 
com o objetivo de implantar máquinas 
coletoras para mitigar a questão am-
biental, inicialmente, pela cidade de 
Manaus. Entretanto, eles foram além 
e acabaram criando um modelo de 
negócios que pretende movimentar a 
economia circular local. 

A ideia é que por meio dessas máquinas, 
a população possa descartar garrafas 
plásticas ou de vidro, latas de alumínio e 
caixinhas de leite, dentre outros materiais 
usados. Os participantes que dispensa-
rem os resíduos na coletora serão recom-
pensados com `vouchers´, que poderão 

ser trocados por benefícios. Ou seja, na 
plataforma desenvolvida pela Depósito 
Verde, o usuário recebe uma quantidade 
determinada de pontos a cada garrafa e 
lata inseridas na máquina coletora. Com 
a soma da pontuação, será possível fazer 
a troca por benefícios.  

“Resolvemos desenvolver o nosso app 
para gerar esse cashback de forma digital. 
Pelo nosso aplicativo, o usuário vai poder 
acumular os seus pontos em uma carteira 
virtual e poderá trocá-los. Vamos colocar 
itens para serem sorteados com uma 
pontuação diferenciada de gamificação”, 
comenta o empreendedor.

Segundo Paulo, que atua como CEO 
da startup, a plataforma desenvolvida 
amplia a divulgação sobre a efetividade 
da logística reversa e é um vetor para 
que empresas, que buscam investir em 
iniciativas voltadas ao socioambiental e 
comprem essa ideia. 

“As empresas precisam compensar o 
crédito de carbono ou a pegada am-
biental delas. Com as nossas coletoras, 
geramos emprego e renda aos catadores 
da associação que temos parceria. Por 
consequência, a coletora servirá como 
base de convergência dessa tríade com as 
empresas, sociedade e o meio ambiente. 

As empresas do PIM podem investir na 
coletora usando verba de P&D e empre-
sas do comércio podem fazer marketing 
mais barato via mídia digital com um 
custo mais barato, já que poderão anun-
ciar nas coletoras. Numa outra ponta, o 
cidadão comum ao usar a coletora rece-
berá cashback e gamificação. Ou seja, a 
gente vai conseguir induzir a população 
a fazer a coisa certa. Consequentemente 
o resultado é a redução dos impactos e 
pressões por conta dos resíduos que vão 
ser coletados e destinados da maneira 
correta”, explica o CEO. 

Após avaliação, a Depósito Verde, que 
está incubada na Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA), está apta a captar 
recursos de empresas que tenham obri-
gação em P&D. Conforme Paulo, com o 
aporte financeiro, será possível instalar 
até 75 máquinas em Manaus e há a 
possibilidade de expansão para outras 
cidades na Amazônia Ocidental. E aí, que 
tal entrar nessa vibe? Diminuir os impac-
tos ambientais, gerar renda aos catadores 
de resíduos sólidos, ganhar benefícios e 
contribuir para o ESG da sua empresa? 
Conheça a startup, acessando o link ( 
www.depositoverde.eco.br/site) ou entre 
em contato: 92 9 8112 8190.

Startup desenvolve coletora de resíduos e pretende 
impulsionar a economia circular no Amazonas

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
Nos dias 28 e 29/3, aconteceu a Feira 

Internacional de Negócios (FIN 2023) 
– oportunidade para empreender sem 
fronteiras. O evento ocorreu em Floria-
nópolis e tornou-se momento para criar 
e/ou ampliar relações com os mercados 
nacional e internacional. Na ocasião, re-
presentando o Amazonas, participaram o 
diretor-executivo do Instituto de Desen-
volvimento Tecnológico (INDT), Geraldo 
Feitoza; e Vicente Tino, da VS Academy, 
que buscaram oportunidades para o 
ecossistema tecnológico da Amazônia. 

**********************************************
A (reprograma) está oferecendo 40 

vagas para o curso online Imersão Ja-
vaScript. O curso prioriza mulheres ne-
gras, trans e travestis em situação de 
vulnerabilidade social e econômica. As 
inscrições para a capacitação vão até a 
sexta-feira (14/4), são gratuitas e podem 
se inscrever pessoas de todo o país 
pelo endereço eletrônico (https://bityli.
com/5i4oL3).

`Café Maria´, que mistura maconha e café, é 
a nova aposta de empreendedoras brasileiras

A gente tem ouvido falar bastante sobre o 
crescimento do mercado de cannabis, principal-
mente, para fins medicinais. E, uma sondagem 
realizada em maio de 2022, pela Prohibition 
Partners (2021), aponta que esse segmento atinja 
um ganho global de US$ 105 bilhões até 2026. 
Contra ou favor, esse é um segmento que não 
pode ser ignorado. E não foi por duas empre-
endedoras: Bárbara Arranz, da Hemp Vegan; e 
Marcela Ikeda, do Larica Uruguai. 

Elas criaram o café Maria, produzido na Euro-
pa com grãos cultivados na África, a bebida faz 
parte dos cafés infusionados, óleo do canabidiol 
(CBD) mais o próprio óleo do grão do café, e de 
acordo com as empresárias, promete alto grau 
de prontidão mental sem o inconveniente dos 
efeitos secundários da cafeína. 

Cresce dívidas de pequenos negócios 
Perda de poder de compra! Esse é o principal 

motivo que contribuiu para o crescimento de 
dívidas dos pequenos negócios. Pelo menos, é 
o que aponta a 2ª edição da pesquisa Pulso dos 
Pequenos Negócios, estudo feito pelo Sebrae em 
parceria com o IBGE, onde constatou-se que três 
em cada 10 micro e pequenos negócios estão 

com dívidas em atraso. A proporção de empresas 
com dívidas em aberto passou de 24% em agosto 
do ano passado para 27% em janeiro de 2023. 

Apertados, os micro e pequenos negócios 
estão no sufoco, pois com a perda de poder de 
compra das famílias, esses empreendedores 
passaram – consequentemente – a ter menos 
clientes e lutam para segurar os preços, que não 
param de aumentar. Só com muita criatividade 
e resiliência mesmo pra sobreviver!

Com crescimento de mercado, Reserva e Pe-
tlove lançam marca de roupas para cães 

Mercado bilionário o chamado ´pet friendly´ 
não para de crescer por essas bandas daqui do 
Brasil. Os animais e, em especial, cães e gatos, 
têm se tornado – praticamente – membros da 
família. E, foi por conta dessa alta dose de afeto 
que o segmento faturou no país em 2022 nada 
menos do que R$ 60 bilhões, entre as vendas de 
produtos e serviços destinados a esse público. 

Foi isso que motivou a famosa marca de roupas 
Reserva e a conhecida Petlove, plataforma de 
venda de produtos para animais de estimação, 
a desenvolverem parceria e criarem uma linha 
de roupas para os doguinhos. 

Apesar dessa iniciativa, algumas grifes inter-
nacionais como a H&M e a Zara, já lançaram 

suas coleções para cães. No âmbito nacional, as 
marcas Riachuelo e Pernambucanas possuem 
coleções de modas para cachorros. A tendência 
deve seguir em crescimento, afinal o segmento 
movimenta grana pra cachorro!

Inovação: startup canadense desenvolve pro-
duto à base de cafeína em spray 

Que tal ganhar uma energia extra de modo 
rápido, prático e eficiente? Essa é a proposta 
do VAE, produto em spray à base de cafeína 
natural e aminoácidos que promete mudar a 
forma como ingerimos energéticos! 

De acordo com o portal da companhia, o 
produto está em conformidade com a Food and 
Drug Administration (FDA) e a Agência Mundial 
Antidopagem (WADA), que são órgãos regula-
dores dos Estados Unidos. Além de totalmente 
seguro à saúde, conforme o fabricante, o produto 
promete reduzir o nervosismo e ansiedade, além 
de não ter açúcar e nem calorias.

No site da empresa, há vários comentários 
positivos sobre o produto. Em relação à questão 
ambiental por causa da embalagem, a empresa 
afirma que o VAE é reciclável e eles mantêm 
parcerias com projetos de reflorestamento. 

Ainda sem previsão para comercialização no 
Brasil, o produto pode ser adquirido pelo site 
(https://bityli.com/7PcHNg). 
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Iranduba recebe edição do 

   Da redação

Workshop de turis-
mo sustentável, 
orientação em-
presarial, regula-

rização e atendimento para o 
Cadastro de Prestadores de 
Serviços Turísticos (Cadastur) 
estão entre as atividades do 
“Turismo em Movimento” que 
serão levadas, na primeira se-
mana de abril, nos dias 4 e 5, 
para o município de Iranduba 
(distante 27 quilômetros de 
Manaus).

A ação do Governo do Ama-
zonas, por meio da Empresa 
Estadual de Turismo (Amazo-
nastur), estimula a economia, 
por meio do turismo, conforme 
explicou o presidente do ór-
gão, Gustavo Sampaio.

“Nossa maior missão é de-
senvolver o turismo, tanto na 
capital quanto no interior do 
estado. O turismo é um vetor 

Turismo em Movimento
Evento 
ocorre 
entre 
os dia 4 
e 5 de 
abril, com 
várias 
atividades

JANAILTON FALCÃO/AMAZONASTUR

econômico muito importante, 
que podemos aliar à sustenta-
bilidade e gerar renda”, disse o 
presidente.

Sampaio ressalta o apoio dos 
órgãos parceiros na ação. “Os 
operadores do turismo têm a 
oportunidade de se regulari-

zar, de buscar orientação e fi-
nanciamento, tudo no mesmo 
lugar”, pontuou o presidente.

Programação
O atendimento será concen-

trado no Polo Uniasselvi, na rua 
Abacaxi, 702, bairro Alto, em 

Iranduba, a partir das 9 horas. 
Entre as ações previstas para 
o primeiro dia de “Turismo em 
Movimento” estão o Workshop 
Turismo Sustentável, reunião 
com o Conselho Municipal de 
Turismo, visitas técnicas e ação 
de regularização no Cadastur.

“No Workshop, por exem-
plo, abordaremos temas como 
as competências do estado e 
município, a estruturação e 
comercialização do destino e 
vamos apresentar os cases de 
sucesso com empreendedores 
locais”, adiantou o presidente.

Casas no município de Iranduba. Empreendedores locais poderão participar de atividades voltadas ao aquecimento do turismo na cidade

Na quarta-feira (05/04), 
os atendimentos do Cadas-
tur continuam, assim como 
os bancos parceiros, órgãos 
licenciadores e o Serviço Bra-
sileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas (Sebrae), 
que receberão os empreende-
dores turísticos para fornecer 
orientação empresarial.

Outro destaque é o treina-
mento da Polícia Turística do 
Amazonas (Politur). Os oficiais 
bilíngues fornecem orienta-
ções para o efetivo local com 
o objetivo de inibir qualquer 
tipo de crime contra turistas 
nacionais ou estrangeiros em 
viagens pelo estado.

Cronograma da ação
4 de abril: 9h às 12h – 

Workshop Turismo Susten-
tável ; 14h – Reunião com o 
Comtur; 15h – Visitas Técnicas; 
Ação Cadastur (9h às 16h)

05 de abril: 9h às 12h e 
de 14h às 16h – Atendi-
mentos (Cadastur, bancos 
parceiros, órgãos licencia-
dores e Sebrae); 9h às 12h –  
Treinamento Politur



Redação
 
Manter o equilíbrio para a 

sua melhor versão em qual-
quer procedimento estético é 
o recomendado pelos espe-
cialistas que trabalham com 
harmonização facial (HOF). 
Entre as principais técnicas 
que geram arrependimentos 
pelo excesso ou deformidade 
conforme a imagem que a pes-
soa quer passar é o preenchi-
mento labial. Há muitos casos, 
incluindo artistas bastante fa-
mosos, que se arrependeram 
e deram o que falar na mídia. 
Mas como evitar desgosto na 
hora de olhar no espelho após 
o procedimento?

Segundo Cynthia Cardoso, 
mestre em ortodontia, es-
pecialista em harmonização 
orofacial e professora de pós-
-graduação na StarClass Cur-
sos, escola especializada em 
harmonização facial, o plane-
jamento feito pelo profissional 
é fundamental para entender 
qual o objetivo da paciente. 
A ideia é preservar os traços, 
fazendo um contorno labial 
que vai adicionar o produto ao 
longo da boca apenas refor-
çando aquele desenho natural 

da boca para evitar aquela 
aparência “falsa”, que faz a 
paciente muita das vezes se 
arrepender.

“Muitas pessoas têm vonta-
de de ter lábios mais carnudos, 
mas receiam que fazer um 
tratamento para preencher 
o lábio vá modificar as fei-
ções naturais do seu rosto. A 
gente precisa escolher lábios 
conforme a sua beijabilidade. 
Lábios com estrutura natural, 
que ele fique bonito na hora 
de falar e de beijar. Ele tem 
que chamar a atenção de uma 
forma positiva.

O uso de preenchedores 
faciais ocupa uma posição de 
grande destaque entre as op-
ções estético funcionais atu-
almente disponíveis em todo o 
mundo. Esses de procedimen-
tos não cirúrgicos injetáveis, 
como a aplicação de botox e 
o preenchimento facial, au-
mentou 24,1% entre 2016 e 
2020, segundo um relatório 
da Sociedade Internacional 
de Cirurgia Plástica Estética 
(ISAPS, em inglês). 

Quando o exagero toma o 
espaço do equilíbrio só sobra 
o arrependimento. Esses fo-
ram os casos da humorista e 

influenciadora Gkay, da canto-
ra Gaby Martins, da advogada 
Deolane Bezerra e de Flávia 
Pavanelli.

“Tirei minha boca”, escreveu 
GKay nas redes sociais ao pu-
blicar uma montagem em que 
exibe a diferença. A humorista 
foi duramente criticada por 
seus seguidores após mudar 
completamente a estrutura 
do seu rosto. Ela ainda tem fei-
to as reversões, que só foram 
possíveis com o uso adequado 
de um tipo de material.

Segundo Cynthia Cardoso, 
normalmente, os profissionais 
utilizam o ácido hialurônico 
- que tem a vantagem da re-
versibilidade. O profissional 
precisa analisar o formato 
inicial do lábio, a estrutura e, 
principalmente, o modelo de 
imagem que o paciente quer. 
Ela explica como utiliza a téc-
nica do visagismo na harmo-
nização facial.

“A diferença de um profissio-
nal que não tem o visagismo 
como recurso de diagnóstico é 
que ele vai ser bom na técnica, 
mas o profissional que tem o 
visagismo no seu planejamento 
vai pensar no objetivo de ima-
gem do cliente associado à téc-

  Redação

O bairro Japiim, na Zona Sul 
de Manaus, nasceu e cres-
ceu ao redor do Conjunto 
31 de Março, data que hoje 

marca o aniversário do local. Ao 
longo dos 53 anos, a região se 
desenvolveu e deixou de ser um 
local calmo que abrigava o japiim, 
os pequenos pássaros pretos e 
amarelos que deram nome ao 
bairro, sendo agora moradia de 
mais de 50 mil manauaras. 

Como forma de presentear o 
bairro do Japiim no aniversário, o 
prefeito de Manaus, David Almei-
da, entregou a nova feira do Japiim, 
localizada na avenida General Ro-
drigo Otávio Jordão Ramos. 

“Há 40 anos que essa feira 
estava esquecida, recuperamos 
também o complexo que estava 
abandonado, agora estamos com 
uma nova praça de alimentação, 
climatizamos essa área da fei-
ra, para que as pessoas possam 
ter conforto maior, trocamos os 
maquinários, os móveis, freezer e 
geladeira, para dar melhor con-
dição aos feirantes, fizemos uma 
reforma completa. Isso dá digni-
dade ao feirante e vai atrair mais 
consumidores e a comunidade 
está mais feliz”, afirmou Almeida. 

A feira municipal do Japiim, 
também conhecida como “União 
da Feira Coberta do Japiim II”, 
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Bairro Japiim nasceu 
e cresceu ao redor do 
Conjunto 31 de Março 
e hoje abriga mais de 
50 mil manauaras

CLÓVIS MIRANDA/SEMCOM

David Almeida entregou a nova feira do Japiim como “presente” para os moradores

Japiim completa 53 anos e ganha 
nova feira e ruas asfaltadas

foi inaugurada na gestão do 
então prefeito Jorge Teixeira, 
em 1971, e possui área total de 
873 metros quadrados. 

O local, administrado pela 
Secretaria Municipal de 
Agricultura, Abastecimento, 
Centro e Comércio Informal 
(Semacc), gera cerca de cem 
empregos diretos e indiretos 
e possui 66 permissionários 
atuando em diversas ativida-
des, entre as quais, venda de 
peixe, carne, hortifruti, esti-
vas, refeições em geral, entre 
outras. 

“O prefeito continua cum-
prindo o compromisso com 
a população, essa feira pas-
sou por um momento muito 
difícil, foram muitos anos de 
descaso, é hoje encerra-se o 
ciclo do descaso para iniciar-
mos um novo ciclo, porque do 
outro lado nós temos o anexo, 
que também estava esque-
cido por muitos anos, dando 
atenção também para quem 
utiliza aquela área para pegar 
o ônibus”, completou o titular 
da Semacc, Wanderson Costa.

Estrutura
A nova feira do Japiim está 

climatizada com condiciona-
dores de ar, oferecendo ainda 
mais conforto aos clientes e 
permissionários. Além disso, 
o local conta com internet 
gratuita, deixando todos co-
nectados.

Já os permissionários estão 
ganhando, pela primeira vez, 
equipamentos novos, como 
fogão industrial, freezer, cha-
pas para sanduíches, ventila-
dor industrial, geladeira e tudo 

PROCEDIMENTO ESTÉTICO 

DIVULGAÇÃO

Preenchimento labial precisa ser realizado por um especialista em harmonização orofacial

Preenchimento labial pode passar do natural e gerar arrependimento

mais necessário para que pos-
sam trabalhar com muito mais 
conforto e dignidade em um 
espaço totalmente humani-
zado, gerando mais empregos 
e renda.

A feira recebeu ainda novo 
telhado, forro, banheiros com 
acessibilidades, iluminação 
nova, revitalização dos boxes, 
piso e identidade visual mo-
derna. O espaço foi todo re-
vitalizado, além do embeleza-
mento da parte externa, com 
a instalação de um jardim e a 

reforma do complexo da feira 
do Japiim, onde aproximada-
mente seis boxes, além de 
uma parada de ônibus, foram 
totalmente reestruturados.

A Secretaria Municipal de 
Infraestrutura (Seminf) atuou 
nos serviços de recapeamento 
das vias ao redor da feira, além 
dos serviços de drenagem su-
perficial, recuperando a estru-
tura do meio-fio, calçadas e 
sarjetas no entorno.

O estacionamento da feira 
do Japiim foi todo recapeado 

pela equipe de Obras e, além 
disso, são construídas novas 
vagas de estacionamento 
para atender o anexo.

Ruas asfaltadas 
Os moradores passaram 

mais de 50 anos sem rece-
ber serviços de recapeamento 
asfáltico no conjunto 31 de 
Março, é o que afirma Arlene 
Mafra, 66 anos, que acionou 
a prefeitura e, imediatamente, 
foi atendida.  

“Nós fizemos um ofício para 

a prefeitura e as máquinas 
vieram. A minha rua estava 
completamente tomada por 
buracos, eu não conseguia 
nem sair de casa para ir fazer 
a minha caminhada aqui no 
conjunto, porque a buraqueira 
não deixava. Antes, só vinham 
aqui tapar uns buraquinhos, 
iam embora e depois ficava 
muito pior, agora não, estão 
asfaltando as ruas todas, e eu 
agradeço ao prefeito David Al-
meida e ao secretário Renato 
Junior”, disse a moradora.

nica. Ele pode potencializar os 
resultados para que o paciente 
saia mais seguro no ambiente 
que ele quer se projetar: seja 
no trabalho ou na vida pessoal”.

Os lábios dos pacientes 
podem ficar inchados até 48 

horas após a realização do 
procedimento, e em poucos 
dias os resultados á são apa-
rentes. Em casos de remoção 
do preenchimento labial, os 
profissionais utilizam uma 
enzima chamada hialuroni-

dase para dissolver o ácido 
hialurônico. Após a aplicação, 
o tempo para que o preen-
chimento seja dissolvido e o 
rosto do paciente volte ao 
normal costuma variar de  
corpo para corpo.
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Centro Educacional Século 
forma líderes em Manaus
Escola conta com 
uma estrutura 
moderna e  padrão 
internacional

THAIS MATOS

Com o objetivo de es-
timular habilidades e 
colocar o aluno como 
protagonista da sua 

história, o Centro Educacio-
nal Século aposta na inova-
ção, tecnologia e métodos 
pedagógicos diferenciados, 
em Manaus. Para isso, a es-
cola conta com uma estru-
tura moderna e com padrão 
internacional, que mistura 
ensino e inovação, sempre 
alinhados à educação 5.0, 
baseada em projetos que 
potencializam a aprendiza-
gem, preparando os alunos 
para o futuro.

Para o diretor da insti-
tuição, Fábio Veras, a uni-
dade de ensino é uma das 
únicas, senão a única, com 
uma estrutura completa e 
internacional para acolher 
os alunos, pais e professo-
res, é uma escola que forma 
líderes.

“Somos uma escola com-
pleta que oferece a melhor 

Thais Matos

proposta, e visa o futuro do 
aluno, do empreendedo-
rismo a inteligência socio-
emocional, nos propostos 
a oferecer uma educação 
5.0 associando novas me-
todologias no modo de en-
sinar e avaliar, preparando o 
educando para se tornarem 
os futuros líderes”, enfatiza 
Veras.

As salas de aula têm for-
mação diferenciada, onde a 
mesa é em formato “V” e 
as cadeiras ficam dispostas 
de uma forma que nenhum 
aluno fique sem a atenção do 
professor. A escola também 
conta com atividades extra-
curriculares como dança, 
teatro, judô, música, futsal, 
dentre outros esportes.

O Centro Educacional ain-
da oferece um moderno la-
boratório de robótica todo 
equipado com impressora 
3D e outros equipamentos 
de ponta, tudo para o aluno 
sair mais preparado para a 
vida adulta. 

Para complementar e tra-
zer mais qualidade de saú-
de bucal e mental para os 
alunos, o Século inaugurou, 
no dia 15 de março, as salas 
de odontologia e psicologia. 
As novas salas pretendem 
oferecer um ambiente di-
ferenciado e dedicado aos 
alunos da instituição. 

Unidade de ensino tem uma estrutura moderna para acolher os alunos, pais e professores

O primeiro empreendi-
mento que viria a se tor-
nar uma das principais 
organizações empresariais 
do Amazonas e de toda 
a Região Norte foi a far-
mácia DrogaGel, que ime-
diatamente conquistou a 
confiança e o coração da 
população do município de 
Manacapuru. 

Nos anos seguintes, a 
empresa expandiu suas 
atividades e passou a atuar 
na distribuição de produ-
tos e equipamentos hos-
pitalares, além de prestar 
serviços específicos para 
órgãos públicos e priva-
dos na área da saúde. Este 
setor, inclusive, viria a se 
tornar um dos principais 
ramos operacionais do 
Grupo.

Hoje, referência no ramo, 
o Grupo Bringel possui um 
vasto portfólio que inclui 
desde a montagem de 
centros de material e es-
terilização intra e extra-

-hospitalar, locação de 
equipamentos, home care 
à gestão hospitalar e diag-
nóstico de imagens.

Com o surgimento de 
novas demandas e opor-
tunidades, o Grupo Bringel 
adicionou às suas opera-
ções outras áreas de atu-
ação, com destaque para 
a educação, agropecuária, 
construção Civil e Logística, 
onde a cada novo projeto 
e conquista, se consolida 
entre os principais nomes 
do setor empresarial bra-
sileiro.

Com suas raízes 100% 
amazônicas, a sustentabi-
lidade e o meio ambiente 
também são prioridades 
permanentes em todas 
as ações realizadas pelo 
Grupo, seja internamente 
por meio da fiscalização e 
do cumprimento de me-
tas diárias em parceria 
com seus colaboradores, 
ou externamente, ofere-
cendo a sociedade serviços 

especializados no desen-
volvimento de tecnologias 
inovadoras e na coleta, tra-
tamento e destinação final 
de resíduos.

Muito além do sucesso 
empresarial, o Grupo Brin-
gel também tem a respon-
sabilidade social como uma 
de seus pilares. O incentivo 
a projetos, causas sociais 
e a promoção de campa-
nhas próprias de apoio e 
arrecadação de donativos 
e recursos, como durante a 
pandemia da Covid-19, re-
fletem os valores e posicio-
namentos da organização.

Ao longo dos 28 anos 
desde a abertura da pri-
meira farmácia, atualmen-
te, o Grupo Bringel está 
presente em 13 Estados 
brasileiros, gerando mi-
lhares de postos de tra-
balho diretos e indiretos e 
segue confiando e inves-
tindo no desenvolvimen-
to do Brasil, do Amazonas  
e da Amazônia.

Empresa investe em inovação, 
sustentabilidade e responsabilidade social

28 ANOS NO AMAZONAS

DIVULGAÇÃO

Empresa Bringel nasceu no coração da Amazônia, no ano de 1995

será de extrema importân-
cia, pois, o Século se preo-
cupa tanto com a educação 
de qualidade quanto com a 
saúde mental dos nossos 
alunos. Acreditamos que a 
criança estando bem emo-
cionalmente, provavelmen-
te, ela aprenderá melhor”, 
relata.

A escola ainda oferece 
como atividade extracurri-
cular o cursinho de inglês 
“Do you speak english?”, 
que traz uma proposta total 
diferente dos outros cursi-
nhos ou até mesmo do que 
é ensinado na sala de aula. 
A professora Maria Luana 
explicou que as atividades 
fogem do normal, fazendo 
com se torne mais interes-
sante para os alunos.

“A gente faz dinâmicas, 
jogos, conversação e entre 
outras coisas. Colocamos 
os alunos para realmente 
falarem o idioma, visto que 
muitos se preparam para 
estudarem fora do país”, fi-
naliza. 

A escola que forma líde-
res atua de forma sensível 
e decisiva na formação de 
cidadãos atuantes e futu-
ros profissionais de sucesso. 
Sempre com foco em desen-
volver as potencialidades in-
dividuais, lapidar os talentos 
e superar as dificuldades.

A dentista Patrine Sousa 
acredita que a escola é o 
ambiente ideal para iniciar 
programas de saúde bucal, 
ao ser onde se encontram 
crianças com idades propí-
cias para adoção de medidas 
educativas. Ela explica tam-
bém que o projeto na escola 
deve ser desenvolvido em 
duas etapas.

“A primeira etapa do proje-
to educativo em saúde bucal 
no Século, será realizado com 
palestras para conscientizar 

os alunos e, consequente-
mente, os pais sobre os fa-
tores que causam a cárie 
dental, a fim de orientar uma 
dieta saudável, técnicas de 
higiene bucal e hábitos pre-
ventivos. Já a segunda etapa, 
será no consultório, caso o 
aluno precise de algum pro-
cedimento, como aplicação 
de flúor. Os procedimentos 
não são invasivos, são ape-
nas preventivos”, explica.

Já a sala de psicologia 
conta com a presença da 

psicóloga Julisete Soutelo, 
que explicou que a psicologia 
aplicada na escola servirá 
como apoio para os alunos, 
principalmente, nos perío-
dos que os deixam mais apre-
ensivos, como o período de 
provas, por exemplo.  

“Vamos ajudar esses alu-
nos, e também aqueles que 
já sofrem com ansiedade e 
aqueles que possuem algu-
ma deficiência, ajudando a 
incluí-los no ambiente esco-
lar. Então, esse novo espaço 
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DIVULGAÇÃO/AGÊNCIA BRASIL

A taxa de desemprego no 
Brasil seguiu em alta no 
trimestre até fevereiro, 
em um movimento sa-

zonal com aumento no número 
de pessoas à procura de tra-
balho.

O Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE) infor-
mou que a taxa de desemprego 
ficou em 8,6% no período, o 
que representa alta em relação 
à taxa de 8,1% registrada no 
trimestre imediatamente ante-
rior, até novembro, e é a mais 

O Instituto 
Brasileiro de 
Geografia e 
Estatística 
(IBGE) informou 
que a taxa de 
desemprego ficou 
em 8,6% no período

alta desde os três meses en-
cerrados em setembro (8,7%).

No entanto, o resultado da 
Pesquisa Nacional por Amostra 
de Domicílios (Pnad) Contínua 
é o mais baixo para o período 
de três meses encerrados em 
fevereiro desde 2015, e ficou 
ligeiramente abaixo da expec-

tativa em pesquisa da Reuters 
de 8,7%.

O impulso para o mercado 
de trabalho com a reabertura 
da economia após a pandemia 
vem perdendo fôlego, o que se 
soma aos efeitos da política 
monetária restritiva e à de-
saceleração econômica global.

“Parte dessa piora do mer-
cado tem um efeito sazonal 
importante, (e) o ambiente 
econômico do país impacta 
o mercado de trabalho, que 
não está isolado ou blindando 
a isso”, disse a coordenado-
ra de Trabalho e Rendimento 
do IBGE, Adriana Beringuy. Ela 

Taxa de desemprego 

No Estado de São Paulo, mulher coloca currículo em caixa ao lado de anúncios de empregos

afirmou que efeitos como juros, 
crédito, inadimplência podem 
aparecer mais claramente após 
o perído de sazonalidade, que 
envolve dispensas dos traba-
lhadores temporários contra-
tados no fim do ano.

Ela ressaltou ainda que a taxa 
de desemprego só não foi maior 
no trimestre até fevereiro por-
que está havendo uma migra-
ção de pessoas para inatividade 
desde o fim do ano passado.

“Isso diminui a pressão sobre 
a taxa. É um periodo de feriados, 
férias, atividades mais paradas 
e desaquecidas”, disse.

Alta de desempregados
No trimestre encerrado em 

fevereiro o número de desem-
pregados aumentou 5,5% em 
relação ao trimestre imediata-
mente anterior, encerrado em 
novembro, chegando a 9,224 
milhões de pessoas. Na compa-
ração com o mesmo período do 
ano anterior, no entanto, houve 
queda de 23,2%.

“No trimestre encerrado em 
fevereiro, esse aumento da de-
socupação ocorreu após seis 

no Brasil sobe 8,6% 
trimestres de quedas significa-
tivas seguidas, que foram muito 
influenciadas pela recuperação 
do trabalho no pós-pandemia. 
Voltar a ter crescimento da de-
socupação nesse período pode 
sinalizar o retorno à sazonali-
dade característica do mercado 
de trabalho”, afirmou Beringuy.

Já o total de ocupados caiu no 
período 1,6%, a 98,122 milhões de 
pessoas, marcando ainda uma alta 
de 3,0% em relação ao trimestre 
encerrado em fevereiro de 2022.

Isso levou o nível de ocupação, 
percentual de pessoas ocupa-
das na população em idade de 
trabalhar, a 56,4%, queda de 1,0 
ponto percentual na compara-
ção com o trimestre anterior.

“Nos primeiros meses do ano, 
há um movimento praticamen-
te conjugado, de retração da po-
pulação ocupada e a expansão 
da desocupação. Isso é ligado 
tanto às dispensas dos traba-
lhadores temporários que cos-
tumam ser contratados no fim 
do ano quanto à maior pressão 
do mercado de trabalho após 
o período de festas”, explicou 
Beringuy.

Os trabalhadores com car-
teira assinada no setor privado 
chegaram a 36,812 milhões, alta 
de 0,1% na comparação entre 
os trimestres, enquanto os que 
não tinham carteira caíram 
2,6%, a 12,960 milhões.

No período, a renda média 
real das pessoas ocupadas foi 
de 2.853 reais, contra 2.835 re-
ais no trimestre encerrado em 
novembro.
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AUTO POSTO ALEIXO LTDA, torna público que recebeu da SEMMAS, a LMO N° 
163/2015-3, sob o protocolo AMA2200017550, que autoriza a atividade Comércio 
Atacadista, com a finalidade de autorizar a comercialização de combustíveis para 
veículos automotores - composto por 03 (três) tanques, sendo 01 (um) pleno 
com capacidade de 30m², 01 (um) bipartido em 15/15m³ e 01 (um) bipartido 
em 10/20m³, totalizando 90m³ e troca de óleo. Com validade até 03/03/2026, 
sito na Av. Cosme Ferreira, Nº 6039 – Aleixo – Manaus - CEP AM 69083000.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS

REPUBLICAÇÃO DE AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2023 – CPL/EIRUNEPÉ

A PREFEITURA MUNICIPAL DE EIRUNEPÉ, através 
da Comissão Permanente de Licitação – CPL, AVISA 
para conhecimento dos interessados, que realizará 
procedimento licitatório, na modalidade TOMADA DE 
PREÇOS Nº 001/2023 – CPL/EIRUNEPÉ, Tipo: ME-
NOR PREÇO GLOBAL, na sede da CPL, localizada 
na Rua Leland Barroso, nº 158, Térreo, N. Srª Apa-
recida, Eirunepé-AM, e a sessão de recebimento dos 
envelopes ocorrerá no dia 18/04/2023, às 09:00h (ho-
rário local), destinada a selecionar a melhor proposta 
para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZA-
DA PARA CONSTRUÇÃO DA ESCOLA MUNICIPAL 
DE UMA SALA NA COMUNIDADE BARRACÃOZI-
NHO.
Os interessados poderão obter informações e cópia 
do edital completo na Sala da CPL, a partir do dia 
03/04/2023, das 08:00 às 13:00 horas, em dias úteis, 
e através de ofício/requerimento assinado e enviado 
pelo e-mail: cmleirunepe@gmail.com.

Eirunepé/AM, 31 de março de 2023.
 

FRANCISCO CLEY TABOSA DA SILVA
Presidente da Comissão Permanente de Licitação



DIVULGAÇÃO/FLAMENGO

do os gritos de “burro” nos 
útlimos jogos da equipe, após 
as substituições de Gabigol e 
Arrascaeta na semifinais do 
torneio estadual.

Desfalque
O jogador uruguaio, inclusi-

ve, será um grande desfalque 
para o clube da Gávea. Ar-
rascaeta está com uma lesão 
na coxa esquerda, sofrida na 
última partida contra o Vasco. 
O meia já vinha se queixando 
de dores no púbis e havia até 

mesmo admitido estar com 
um desempenho abaixo na 
temporada devido aos incô-
modos. 

A lesão na coxa, entretanto, 
nada tem a ver com as dores 
que o atleta vinha sentido. Ele 
deve ficar fora de ação durante 
um mês, desfalcando o time 
na estreia na Libertadores e 
Brasileiro, além das duas finas 
no Carioca. 

Fluminense
Já no lado tricolor a situa-

ção anda mais calma. A equi-
pe até cambaleou no início 
do ano com derrotas para 
Botafogo e Volta Redonda, 
além de vitórias não convin-
centes. Ainda assim, o time 
comandado por Fernando 
Diniz sempre manteve os 
créditos com a torcida pelo 
bom trabalho na tempora-
da passada e conseguiu se 
estabilizar no campeonato 
após as vitórias contra Vas-
co e Flamengo pela Taça 
Guanabara. 

Apesar do tropeço no pri-
meiro jogo da semifinal con-
tra o Volta Redonda, o Flu 
conseguiu uma vitória mai-
úscula na partida de volta 
no Maracanã vencendo por 
7x0, com quatro gols do arti-
lheiro Germán Cano. O baile 
tricolor encheu o torcedor 
de boas expectativas para 
a final contra o Flamen-
go, ainda mais levando em 
consideração que a equipe 
das Laranjeiras venceu o 
Carioca do ano passado em 

cima do rival. 

Expectativa por Marcelo
No meio de tudo isso, o 

Fluminense ainda anunciou 
a contratação do lateral 
Marcelo, com direito a apre-
sentação para cerca de 35 
mil pessoas no Maracanã. 
A escalação do experien-
te jogador ainda não está 
confirmada, mas existe a 
chance da estreia acontecer 
diante do Flamengo neste 
sábado. 

   Da redação

A final do Campeonato 
Carioca 2023 será de-
cidida entre Flamengo 
e Fluminense. Serão 

dois jogos disputados no Ma-
racanã sem vantagens para 
nenhum dos lados, o primeiro 
neste sábado (1º), com início às 
19h30 e o segundo no próximo 
domingo (9) às 17h. Será a 13ª 
vez que as equipes disputam 
entre o título do Carioca, e o 
retrospecto mostra um incrí-
vel equilíbrio: exatamente seis 
vitórias para cada lado. 

A equipe comandada por Ví-
tor Pereira chega mais pres-
sionada. O Flamengo perdeu 
todas as decisões que dispu-
tou no ano até aqui. O rubro-
-negro foi eliminado na semi-
final do Mundial de Clubes, e 
foi vice da Supercopa do Brasil 
para o Palmeira, da Recopa Su-
lamerica para Independiente 
del Valle, e da Taça Guanabara 
para o próprio Fluminense.

O técnico português chegou 
sob desconfiança da torcida ao 
substituir Dorival Jr, técnico 
vencedor da Libertadores e 
Copa do Brasil no ano passado. 
O início conturbado da equipe 
na temporada agravou ainda 
mais a relação entre Vítor e a 
arquibancada, com ápice sen-

Dupla faz a final pela 
quarta vez consecuti-
va, em confronto mar-
cado por equilíbrio

Palmeiras mede favoritismo contra a surpresa Água Santa
PAULISTÃO

O ditado de que jogo se ga-
nha dentro de campo virou um 
mantra para o Palmeiras que 
começa decidir contra o Água 
Santa a final do Campeonato 
Paulista, neste domingo (2), às 
16h, na Arena Barueri.

O treinador Abel Braga ain-
da precisa decidir quem vai 
substituir o contundido Bru-
no Tabata. O jovem Endrick 
e Wesley são os candidatos 
mais prováveis.

O Palmeiras busca o bicam-
peonato do Paulistão e o 25º 
título da história do clube.

Já o clube da cidade de 
Diadema, tenta um título qua-
se inacreditável para os que 
acompanham o futebol. Ao 
chegar a final do Estadual, o 
Netuno conquistou a inédita 
vaga para Série D do Campeo-
nato Brasileiro e encaminhou 
a vaga para Copa do Brasil.

Na primeira fase do torneio, 
o time treinado por Thiago 
Carpinni, de 38 anos, venceu 
7 vezes, empatou 2 duas e 
teve 3 derrotas.

Nas quartas e semifinais, o 
Netuno eliminou São Paulo e 
Bragantino nas penalidades 
máximas.

O Palmeiras fez melhor 

Germán Cano e Gabigol são as principais esperanças das torcidas. Final inicia neste sábado e será fechada no próximo domingo no Maracanã lotado

Manaus, sábado e domingo 1 e 2 de abril de 2023

Fla-Flu começam a decidir 
Campeonato Carioca 2023

Gabriel Bravoredacao@emtempo.com.br |
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CESAR GRECO/PALMEIRAS

Técnico português Abel Ferreira busca seu oitavo título à frente do Palmeiras

Em Tempo
campanha que o Água Santa 
e tem como única vantagem 
fazer a partida final, no do-
mingo de Páscoa (9 de abril), 
dentro do seu campo, na 
Arena Allianz Park.

Abel pede vontade
Em entrevista coletiva an-

tes da partida, o técnico Abel 
Ferreira negou favoritismo 
do Palmeiras e reforçou que 
a equipe tem que igualar 
vontade do Água Santa para 
conquistar o Campeonato 
Paulista.

“Se nós igualarmos a von-
tade deles, eu acredito que 
esses 70% vão estar ao nos-
so favor. Agora, se ficarmos 
esperando que o favoritismo 
ganhe, que nosso talento ga-
nhe, dentro de campo, os 
30% vão para eles”, disse 
Abel.

“Esse vai ser nosso desa-
fio, de respeitar o adversário 
desde o primeiro segundo, 
sabendo que são dois jo-
gos e que eles têm a mes-
ma vontade que nós. O que 
nós queremos eles também 
querem. Vamos competir 
dentro de campo para ver 
quem é o melhor”, finalizou 
o português.

LUCAS TAVARES/FLUMINENSE
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